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Надежда на человека и надежда на Бога 
Деян. 13:21–23 

Вступление 

Сегодня мы продолжим изучать проповедь Павла, произнесенную в синагоге 
Антиохии Писидийской, и остановимся на стихах 21–23.  

Потом просили они царя, и Бог дал им Саула, сына Кисова, мужа из колена 
Вениаминова. [Так прошло] лет сорок. Отринув его, поставил им царем Давида, о 
котором и сказал, свидетельствуя: нашел Я мужа по сердцу Моему, Давида, сына 
Иессеева, который исполнит все хотения Мои. Из его-то потомства Бог по 
обетованию воздвиг Израилю Спасителя Иисуса (Деян. 13:21–23). 

Проходя земное поприще, каждый из нас обязан много трудиться: строя отношения 
в семье (воспитывая детей, служа жене или мужу), зарабатывая материальные средства, 
созидая церковь, изучая Писание, проявляя усердие в молитве и самодисциплину в борьбе 
с грехом. Не ставя под вопрос необходимость личных усилий, мне хочется, чтобы вы 
попытались определить подлинное основание своих жизненных надежд. Если спросить 
каждого из нас, на кого мы больше всего надеемся в своей жизни: на себя, свои силы, опыт, 
знания или на Бога, не сомневаюсь, многие скажут: «Только на Бога». Но между 
правильным словесным заявлением человека и его реальным, глубоко укоренившимся в 
сердце мировоззрением очень часто существует значительное отличие. Можно говорить: 
«Я надеюсь на благодать», а жить так, будто твоей единственной надеждой являешься ты 
сам.  

Проверьте себя в этом вопросе. На кого ваша подлинная надежда? Для этого 
задумайтесь о тех сферах своей жизни, в которых вы считаете себя успешным. Например, 
вы считаете себя благочестивым человеком – вы находитесь в церкви в отличие от многих 
других грешников, утопающих в нечестии мирского общества. Или же вы считаете себя 
прекрасной женой, хорошим мужем, который заработал, построил, купил и так далее. Или 
вы считаете себя отличным тружеником на ниве Божьей. И вы гордитесь этим перед самим 
собой и даже хвалитесь своим успехом перед окружающими. Если человек относит к своим 
заслугам какой-то личный успех, если хвалится им, значит, именно себя он считает 
причиной этого успеха. Значит, именно своими заслугами он достигает желаемого. Это 
надежда на плоть, на человека, она несовместима с надеждой на Бога. Она вытесняет из 
сердца надежду на сходящую свыше благодать.  

В подобном состоянии пребывали слушатели Павла в синагоге Антиохии 
Писидийской, города, расположенного в горах Малой Азии, на территории современной 
Турции. Представители богоизбранного народа гордились своей историей, своей особой 
близостью к Богу, знанием закона, высоким, по сравнению с язычниками, моральным 
обликом. Их религия превратилась в религию дел, заслуг человека, религию 
самовосхваления вместо прославления Бога.  

Павел уже достаточно сказал против заблуждения евреев, связывавших успехи 
своего народа с собственными заслугами. В стихах 17–19 он вспоминает раннюю историю 
Израиля: призвание Авраама, осуществленное исключительно по инициативе Бога; выход 
из египетского рабства, которому евреи противились; сохранение в пустыне вопреки 
идолопоклонству, неверности и ропоту народа; завоевание Ханаана, несмотря на страх и 
трусость евреев. Все эти успехи – следствие благодатного действия Бога, а не результат 
человеческих заслуг израильтян. Более того, основные усилия народа чаще всего были 
направлены не на содействие благословляющим трудам Господа, а вопреки им. Даже 
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эпоха судей (Деян. 13:20) стала временем милости Бога к Израилю. Господь не оставил 
евреев в хаосе их греховности, ведущей к истреблению народа, но посылал судей, 
обуздывавших непокорный Израиль и защищавших от угроз враждебного языческого 
окружения.  

Вся история Израиля – это история демонстрации милости и благодати Господа к 
недостойному и своевольному народу, а не история личных заслуг и успехов 
представителей этого народа. Это история позора евреев, краха всех их плотских надежд 
на фоне торжества Бога и успеха Его предвечного плана. Продолжая говорить о двух царях, 
Павел сохраняет ту же мысль, противопоставляя надежды Израиля на плоть, на самих себя, 
связанные с Саулом, надеждам на незаслуженную Божью милость, связанным с Давидом 
и его великим Потомком. 

Все это апостол говорил потому, что для принятия вести о распятом и воскресшем 
Мессии его слушателям прежде следовало оставить национально-религиозную гордость, 
веру в свою сопричастность заслугам предков и признать полную неспособность 
оправдаться перед Богом делами. По плоти человек склонен считать именно себя самого 
причиной всех своих духовных и материальных успехов. Он даже может сказать: «Бог мне 
тоже помогал», оставляя ключевую роль за собой. Более подробно о последствиях 
надежды на человека и надежды на Бога мы узнаем, обратившись к Писанию.  

Прежде всего, поговорим о последствиях надежды на человека.  

I. Надежда на человека 

Потом просили они царя, и Бог дал им Саула, сына Кисова, мужа из колена 
Вениаминова. [Так прошло] лет сорок (Деян. 13:21). 

Надеюсь, вы понимаете, что Лука записал не всю проповедь Павла, а лишь основные 
ее тезисы. Поэтому мы можем быть уверены, что о Сауле Павел сказал гораздо больше, 
чем написано в 21-м стихе. Первый царь Израиля, Саул олицетворяет надежду народа на 
плоть, на человека, а не на Бога. Его жизнь наглядно демонстрирует трагические 
последствия таких надежд. До Саула Израиль был единственным в том регионе народом, 
который не имел царя. Считалось, что Сам Бог является верховным правителем Израиля. 
Поэтому их требование царя означало отказ от прямого водительства Бога. Перед лицом 
неизбежного военного столкновения с аммонитянами евреи посчитали, что под 
руководством человека они скорее одолеют врага. Им казалось, что монархическое 
царство (подчиняющееся человеку) окажется более сильным и успешным, чем 
теократическое (подчиняющееся Богу). Требуя царя, Израиль отверг Бога. Вот как об этом 
сказано в 1-й книге Царств. «И собрались все старейшины Израиля, и пришли к Самуилу в 
Раму, и сказали ему: вот, ты состарился, а сыновья твои не ходят путями твоими; итак 
поставь над нами царя, чтобы он судил нас, как у прочих народов. И не понравилось слово 
сие Самуилу, когда они сказали: дай нам царя, чтобы он судил нас. И молился Самуил 
Господу. И сказал Господь Самуилу: послушай голоса народа во всем, что они говорят 
тебе; ибо не тебя они отвергли, но отвергли Меня, чтоб Я не царствовал над ними; как 
они поступали с того дня, в который Я вывел их из Египта, и до сего дня, оставляли Меня 
и служили иным богам, так поступают они с тобою; итак послушай голоса их; только 
представь им и объяви им права царя, который будет царствовать над ними» 
(1 Цар. 8:4–9). 

Господь видел в надежде Израиля на человека (требование царя) продолжение 
идолопоклонства, к которому народ так часто склонялся в своей истории. По-человечески 
первый царь Израиля был лучшим представителем своего народа. «Был некто из сынов 
Вениамина, имя его Кис, сын Авиила, сына Церона, сына Бехорафа, сына Афия, сына 
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некоего Вениамитянина, человек знатный. У него был сын, имя его Саул, молодой и 
красивый; и не было никого из Израильтян красивее его; он от плеч своих был выше всего 
народа» (1 Цар. 9:1–2). Казалось бы, лучшего царя нельзя себе представить. Высокий, 
сильный, красивый. Он станет великим воином и военачальником. Бог дал Своему народу 
именно такого царя, чтобы показать, к чему ведет надежда даже на лучших представителей 
сынов человеческих. Несмотря на предупреждение Господа о том, что отвержение 
теократии в пользу монархии станет тяжелым бременем для всей нации (1 Цар. 8:10–18), 
евреи упрямо требовали своего. «Но народ не согласился послушаться голоса Самуила, и 
сказал: нет, пусть царь будет над нами…» (1 Цар. 8:19). 

Они считали свое решение правильным, возлагая надежды на плоть, на человека. 
Но время все расставило на свои места. В историю Израиля Саул вошел как отрицательный 
пример царя, непокорного Богу, как крушение надежд на человека. Сначала Саул проявил 
себя сильным лидером, одерживающим военные победы. Но спустя время в полной мере 
раскрылось его непокорное сердце. Не дождавшись Самуила, он самовольно совершил 
жертвоприношение, за что Бог объявил, что его царство будет недолгим. Победив 
амаликитян, Саул еще раз нарушил запрет Бога и оставил в живых царя Агага, а также 
присвоил себе лучших животных из его стада. За это Господь отверг самого Саула.  

Далее падение первого царя стало развиваться еще более стремительно. Завидуя 
Давиду, Саул словно потерял рассудок и действовал, как умалишенный, противореча не 
только Слову Божьему, но даже самому себе. Безосновательно преследуя Давида, лучшего 
из своих военачальников, он подверг опасности свой народ, сделав его более слабым в 
отражении нападок со стороны филистимлян. Саул приказал убить священников из Номвы. 
А также было поражено мечом все живое в этом городе: мужчины, женщины, юноши, 
младенцы, волы, ослы, овцы (1 Цар. 22:6–23). Когда же Бог повелел поразить амаликитян, 
не оставляя ничего живого (1 Цар. 15:3), Саул сохранил жизнь царю Агагу и взял себе 
лучшее из его стада, а теперь убил тех, кого нельзя убивать – священников.  

Согласитесь, это безумные действия. Далее Саул действовал еще более неразумно. 
После смерти Самуила он изгнал всех волшебников и гадателей из страны. Это было 
правильно, соответствовало Писанию. Согласно учению Ветхого Завета за волшебство и 
гадание полагалась смертная казнь. Однако спустя некоторое время сам Саул обратился к 
волшебнице. В последнюю ночь своей жизни царь под видом обычного человека, рискуя 
собой, отправился на вражескую территорию филистимлян. «И снял с себя Саул одежды 
свои и надел другие, и пошел сам и два человека с ним, и пришли они к женщине ночью. И 
сказал ей [Саул]: прошу тебя, поворожи мне и выведи мне, о ком я скажу тебе. Но 
женщина отвечала ему: ты знаешь, что сделал Саул, как выгнал он из страны 
волшебников и гадателей; для чего же ты расставляешь сеть душе моей на погибель 
мне? И поклялся ей Саул Господом, говоря: жив Господь! не будет тебе беды за это дело. 
Тогда женщина спросила: кого же вывесть тебе? И отвечал он: Самуила выведи мне. И 
увидела женщина Самуила и громко вскрикнула; и обратилась женщина к Саулу, говоря: 
зачем ты обманул меня? ты – Саул. И сказал ей царь: не бойся; что ты видишь? И 
отвечала женщина: вижу как бы бога, выходящего из земли. Какой он видом? – спросил у 
нее [Саул]. Она сказала: выходит из земли муж престарелый, одетый в длинную одежду. 
Тогда узнал Саул, что это Самуил, и пал лицем на землю и поклонился. И сказал Самуил 
Саулу: для чего ты тревожишь меня, чтобы я вышел? И отвечал Саул: тяжело мне 
очень; Филистимляне воюют против меня, а Бог отступил от меня и более не 
отвечает мне ни чрез пророков, ни во сне; потому я вызвал тебя, чтобы ты научил 
меня, что мне делать. И сказал Самуил: для чего же ты спрашиваешь меня, когда 
Господь отступил от тебя и сделался врагом твоим? Господь сделает то, что говорил 
чрез меня; отнимет Господь царство из рук твоих и отдаст его ближнему твоему, 
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Давиду. Так как ты не послушал гласа Господня и не выполнил ярости гнева Его на 
Амалика, то Господь и делает это над тобою ныне. И предаст Господь Израиля вместе 
с тобою в руки Филистимлян: завтра ты и сыны твои [будете] со мною, и стан 
Израильский предаст Господь в руки Филистимлян. Тогда Саул вдруг пал всем телом 
своим на землю, ибо сильно испугался слов Самуила; притом и силы не стало в нем, ибо 
он не ел хлеба весь тот день и всю ночь» (1 Цар. 28:8–20). 

Обычно люди, вызывающие мертвых, входят в контакт с бесами. Бесы могут 
говорить голосом умершего человека, принимать его внешность. Но в данном случае 
произошло нечто необычное. Перед Саулом действительно предстал Самуил, потому что 
так сделал Сам Господь. Пророк был недоволен: «…для чего ты тревожишь меня, чтобы 
я вышел?» Самуил возмутился попыткой Саула искать контактов с умершим через 
волшебницу, так как это было дерзким непослушанием Богу. Представ перед царем 
Израиля, Самуил обличил его в непослушании, предсказал поражение в войне и скорую 
смерть: «…завтра ты и сыны твои [будете] со мною…». «Со мною» – значит в царстве 
мертвых. На следующий день, терпя сокрушительное поражение от филистимлян, Саул 
покончил жизнь самоубийством. Перед этим были убиты три его сына. «На другой день 
Филистимляне пришли грабить убитых, и нашли Саула и трех сыновей его, павших  на 
горе Гелвуйской. И отсекли ему голову, и сняли с него оружие и послали по всей земле 
Филистимской, чтобы возвестить о сем в капищах идолов своих и народу; и положили 
оружие его в капище Астарты, а тело его повесили на стене Беф-Сана» (1 Цар. 31:8–10). 
Как отмечает один из толкователей Ветхого Завета: «Так закончилась жизнь человека, 
который так и не научился повиноваться Богу».  

Надежда на плоть, на человеческие силы, знания, способности всегда ведет к 
трагическому финалу. Надежда на плоть возгревает гордость, уменьшает чувство 
зависимости от Бога, лишает осознания собственной слабости, уязвимости, постоянной 
нужды в благодати. Любое дело, к которому вы приступаете с надеждой на себя, свои силы, 
непременно потерпит крах. Ни семья, ни церковь, ни бизнес, ни что иное не строится на 
основании веры в самого себя, на основании упрямого непослушания Слову Божьему. Бог 
не позволяет Своим детям утверждать культ самонадеянности.  

Самоуверенный человек не сможет принять Евангелие, поэтому погибает в неверии. 
Евангелие – это учение о незаслуженном спасении погибших, не способных помочь себе 
грешников. Такое учение не принимается тем, кто привык считать самого себя основной 
причиной всего доброго в своей жизни. Возрождая грешника, Дух Святой кардинально 
изменяет его сердце, делая зависимым от Бога. Все, основанное на достижениях плоти, 
разрушается, приходит к краху, не может быть успешным в долгосрочной перспективе. 
Слово Божье неоднократно предупреждает об опасности надежды на тленное, земное, 
проходящее. «Надеющийся на богатство свое упадет; а праведники, как лист, будут 
зеленеть» (Пр. 11:28). «Кто надеется на себя, тот глуп; а кто ходит в мудрости, тот 
будет цел» (Пр. 28:26). «Так говорит Господь: проклят человек, который надеется на 
человека и плоть делает своею опорою, и которого сердце удаляется от Господа» 
(Иер. 17:5). 

Непослушание Слову Божьему – это высшая форма самонадеянности. Непослушный 
как бы говорит Господу: «Я буду поступать по-своему, а не так, как Ты учишь, потому что 
уверен, это более правильно в моих уникальных обстоятельствах». Так сформирован план 
Божий, так устроены законы жизни: любая форма надежды на творение исключает 
надежду на Творца и непременно ведет к бедствию.  

Отметив бесперспективность надежды на человека, поговорим теперь о 
последствиях надежды на Бога.  
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II. Надежда на Бога 

Отринув его, поставил им царем Давида, о котором и сказал, свидетельствуя: 
нашел Я мужа по сердцу Моему, Давида, сына Иессеева, который исполнит все 
хотения Мои. Из его-то потомства Бог по обетованию воздвиг Израилю 
Спасителя Иисуса (Деян. 13:22–23). 

В истории Израиля Давид является противоположностью Саула. Если Саулу Господь 
прямо говорил, что он отвержен за упрямое непослушание, то о Давиде Бог говорил совсем 
иначе: «…нашел Я мужа по сердцу Моему, Давида, сына Иессеева, который исполнит все 
хотения Мои» (здесь Павел цитирует 1 Цар. 13:14). Конечно, Давид не был совершенным 
человеком, он ошибался и согрешал. Но в отличие от Саула, он по-настоящему раскаивался 
и стремился искренне, от сердца исполнять волю Божью. Саул был царем, которого Бог 
поставил потому, что народ отверг теократию в пользу монархии. Давид же, напротив, 
оказался тем, кого пожелал возвести на престол Сам Господь. Правление Саула уводило 
Израиль от власти Бога. Правление Давида, напротив, возвращало народ под власть 
Иеговы.  

Мы знаем, что великий потомок Давида, Мессия, установит абсолютную власть Бога 
не только над Израилем, но и над всеми народами. Ветхий Завет неоднократно 
предсказывал приход Мессии из рода Давида. Об этом сказано во 2 Цар. 7:12–16; Пс. 131:11; 
Ис. 11:10. Послушайте пророчество Иеремии: «Вот, наступают дни, говорит Господь, и 
восставлю Давиду Отрасль праведную, и воцарится Царь, и будет поступать мудро, и 
будет производить суд и правду на земле. Во дни Его Иуда спасется и Израиль будет 
жить безопасно; и вот имя Его, которым будут называть Его: "Господь оправдание 
наше!"» (Иер. 23:5–6). Ясно, что это пророчество исполняется в Иисусе Христе, Который 
Своей жизнью и смертью обеспечил вечное оправдание для всех истинно верующих в Него. 
К тому же, Иисус из Назарета действительно происходил из рода Давида. Из этого знатного 
царского рода происходила Мария, мать Иисуса, и Иосиф, Его приемный отец.  

Если Саул привел народ, надеявшийся на него, к краху, поражению от филистимлян, 
то через род Давида Бог приведет все человечество к Тысячелетию мира и изобилия под 
властью Искупителя Иисуса Христа. Это и станет заключительным аккордом человеческой 
истории, наглядной иллюстрацией надежды на Бога. Библия призывает уповать на Господа 
во всех делах. «Надейся на Господа всем сердцем твоим, и не полагайся на разум твой» 
(Пр. 3:5). В 24-м псалме Давид восклицает: «Боже мой! на Тебя уповаю, да не постыжусь…» 
(Пс. 24:2). «…Да не постыдятся и все надеющиеся на Тебя…»  (Пс. 24:3). 

Уповая на благодать Господа, вы обретаете прощение грехов и вечную жизнь. 
Постоянно пребывая в состоянии бесконечной зависимости от Христа и прилагая максимум 
усилий в выполнении своих обязательств, вы непременно окажетесь успешным в своем 
духовном развитии и во всех делах. 

Заключение 

Даже самая незначительная надежда на себя в деле спасения, попытка прибавить 
свои решения или дела к благодати Божьей – это погибельный путь Саула. «…Ибо делами 
закона не оправдается никакая плоть» (Гал. 2:16). Также и в любом деле проявление 
самодостаточности, самоуверенности не принесет вам ничего доброго. Непослушание как 
высшая форма самонадеянности разрушит вашу жизнь. Возложите все свое упование 
только на Бога. Да, ищите Царства Божьего прежде всего (Мф. 6:33). Да, смиряйте и 
порабощайте свою плоть (1 Кор. 9:27). Да, трудитесь до изнеможения, терпите поношение 
от врагов истины (1 Тим. 4:10). Но всю славу в случае успеха в любом деле воздавайте Богу.  
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Спасение и рост в освящении – это на сто процентов действие благодати Божьей в 
нас, требующее приложения личных усилий. Непрестанное упование на милость и 
благодать – это путь Давида, ведущий в Царство Его великого Потомка – Мессии. 

 
. 
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